

**SIDA****10**

La prevención, información y educación marcaron la diferencia entre la vida y la muerte. Millones están infectados. Muchos-muchos morirán.

AIDSCOM, Reynaldo Pareja, ABC News - Peter Jennings, Lydia Bond, Elba Kolster, Fran Matera, Lucía Lemos, María del Carmen Cevallos, Guiomar Vega, Gino Lofredo, Juan Braun

VIDEO POPULAR**60**

Este medio es una de las grandes promesas de esta década. Los grupos tercermundistas deben utilizarlo sin temor. Serán vistos y oídos.

Octavio Gettino, FAO - Colin Fraser, Max Tello Charún, Attilio Hartmann, Pedro Klaus Schütt, María Augusta Calle.

**ENTREVISTA A PAULO FREIRE**

- El último pajarito. *Juan Braun* 52
 La lucha continúa. *Kintto Lucas, Rosa Rodríguez* 59

NOTICIAS	2
EUROPA	4
AFRICA	5
ACTIVIDADES DE CIESPAL	6
NUEVAS TECNOLOGIAS	8
LIBROS	91

Los artículos firmados no expresan necesariamente la opinión de CIESPAL o de la redacción de CHASQUI.

Carta del editor

La preocupación por el SIDA (la mía) comenzó hace cuatro años, cuando un colega periodista norteamericano pasó por mi oficina de Nairobi. Nos saludamos, compartimos historias y lo dejé en el aeropuerto. Eso fue un viernes. Tres días después me llamaron desde Botswana y dijeron que estaba grave. Luego el telex marcó con sus frías letras que había muerto... de SIDA.

En septiembre pasado, durante una cena con especialistas de Salud en un pueblito olvidado de América Central, pregunte como se estaba resolviendo el problema de población. La cínica respuesta fue "con el SIDA".

Aparentemente, la cantidad de portadores de HIV y de sidosos se duplican cada año. A este paso, puede haber 10 mil millones de infectados de HIV en el año 2000. ¡Ojalá esto nunca pase!

Los comunicadores, periodistas y educadores deben concientizarse, primero, sobre la suma gravedad del HIV y del SIDA: para, después, agruparse y crear un ejército anti-SIDA cuyas armas serán la radio, prensa y televisión y la movilización social en general. Si. Es una guerra. Y el SIDA —uno de los jinetes del apocalipsis— ha ganado las primeras batallas.

Juan Braun

DIRECTOR: Asdrúbal de la Torre. **EDITOR:** Juan Braun. **DIRECTOR DE PUBLICACIONES:** Nelson Dávila. **ASISTENTE DE EDICION:** Wilman Sánchez. **COMPOSICION:** Martha Rodríguez. **DISEÑO:** Fernando Rivadeneira. **PORTADA:** Jaime Pozo. **IMPRESO:** Editorial QUIPUS. **COMITE EDITORIAL EJECUTIVO:** Jorge Mantilla Jarrín, Peter Schenkel, Edgar Jaramillo, Fausto Jaramillo, Gloria Dávila, Lucía Lemos, Jorge Merino, Francisco Ordóñez, **CONSEJO ASESOR INTERNACIONAL:** Luis Beltrán (Bolivia);

Reinhard Keune (Alemania Federal); Humberto López López (Colombia); Francisco Prieto (México); Máximo Simpson (Argentina); Diego Echeverría (Chile). Servicios Especiales de IPS, OIP, IJI. **Chasqui** es una publicación de CIESPAL que se edita con la colaboración de la Fundación Friedrich Ebert de Alemania Federal. Apartado 584, Quito-Ecuador. Teléfono: 544-624, Telex: 22474 CIESPL ED. FAX (593-2) 524-177.

Fran Matera

Propaganda-contrapropaganda

El propósito de este trabajo es describir cómo tres diferentes órganos de comunicación han cubierto el problema del SIDA en Cuba entre 1985 y 1987: Radio Marí, la estación subvencionada por el gobierno de los Estados Unidos que transmite desde Miami para Cuba, Radio Rebelde y el periódico Granma, medios oficiales del Gobierno de Fidel Castro. CHASQUI recoge dos versiones, la de Fran Matera, investigador y la de funcionarios de la Embajada de Cuba en Ecuador.

En 1348, un año después de que la peste bubónica comenzó su devastador avance a través de Europa, el cirujano francés Guy de Chauliac, de Avignon, relató sus impresiones sobre la miseria que le rodeaba de esta manera: "El padre no visita al hijo ni el hijo visita al padre. La caridad no existe y se ha dejado a un lado la esperanza... lo mejor es huir para preservar la vida... antes de contagiarse".

Los pacientes morían en cuestión de días y ciudades enteras desaparecían en cuestión de meses. Cuando, por fin, la muerte negra se aplacó, 25 millones de personas habían muerto.

La plaga de los tiempos modernos, el SIDA, es muy diferente. Mata lentamente, destruyendo el sistema inmunológico a través de infecciones sucesivas durante un período de varios años. Se transmite por relación sexual, por compartir jeringuillas y por sangre contaminada.

El SIDA representa un problema de proyecciones trágicas, al cual se le ha añadido una nueva dimensión: La política a expensas de la salud pública.

Como indica Velimirovic, "al SIDA se le ha caracterizado repetidamente como un asunto psicológico-social y político-social más que médico".

EL CASO DE CUBA

Un ejemplo sorprendente de lo que se señala anteriormente es Cuba. Ni un solo caso de SIDA en ese país ha sido relacionado con la presencia de militares cubanos en Africa. Y la insistencia en repetir que no hay casos de SIDA importados de Africa, simplemente contradice la enorme evidencia que se

Fran Matera, norteamericano. Profesor del Departamento de Comunicación, Universidad de Miami.



Los militares cubanos en Africa recibieron poca instrucción sobre la enfermedad

está acumulando en contra de lo expuesto.

Desde 1975, entre 300.000 a 400.000 cubanos estuvieron estacionados en Africa y, hasta hace poco, no se les había instruido sobre el SIDA ni antes de salir para ese continente ni a su llegada de regreso a Cuba. Por lo tanto, las familias de aquellos que fueron contaminados ahora han sido expuestas también al virus del SIDA. En resumen, hay una población de entre 1.5 a 2 millones de personas que son víctimas potenciales de la enfermedad.

Los cubanos enviados a Angola y a otros países de Africa son civiles o soldados jóvenes. En Africa, la transmisión de la enfermedad es, primordialmente, por relación heterosexual; lo contrario de lo que sucede en Estados Unidos, donde la transmisión se efectúa por rela-

ción homosexual. Por ejemplo, según informa el diario Time de Nairobi, un 88 por ciento de las prostitutas de esa ciudad estaban contaminadas con el virus del SIDA. Por otro lado, hay una cantidad significativa de soldados que pudieron haber necesitado transfusiones de sangre por haber sido heridos en batalla y, hasta 1986, se utilizaron provisiones de sangre local. Una vez que los soldados o "internacionalistas" regresan a casa, la situación conduce a la transmisión del SIDA. Se ha informado sobre un aumento en las enfermedades venéreas. La incidencia de sífilis aumentó de 29.8 a 62.6 por 100.000 habitantes entre 1965 y 1985. Más revelador aún es el dato de que la incidencia de gonorrea ha aumentado, entre 1965 y 1985, de 8.9 a 359.6 por 100.000 habitantes.

A falta de medios más efectivos para controlar el SIDA, educación para la salud es la estrategia más utilizada, junto con las campañas de información acerca de la improbable eficiencia de las relaciones sexuales seguras en un ciento por ciento.

"Se ha pensado que ésta es la única forma compatible con el respeto a la privacidad, a la acción voluntaria y a la reticencia a utilizar medidas coercitivas" (Velimirovic, 1987).

Sin embargo, al examinar las transmisiones de **Radio Rebelde** (monitoreada por **Radio Martí**) y las publicaciones de **Granma**, se descubre que hasta 1987 no hubo la menor intención de informar al pueblo cubano acerca del SIDA o sobre las consecuencias surgidas por la presencia en Angola. A continuación se presenta la cronología de eventos difundidos por **Radio Martí**, **Radio Rebelde** y el periódico **Granma**, entre 1985 y 1987.

CRONOLOGIA

1 de febrero de 1985

Granma, el órgano periodístico oficial del Partido Comunista cubano, informa que "Se sabe bien que Estados Unidos es la cuna del SIDA".

Durante 1985

Los noticieros cubanos de radio y televisión alegan que el SIDA es una enfermedad de homosexuales, que quizás tiene su origen en experimentos biológicos llevados a cabo por la CIA. Los

noticieros se refieren a menudo a la naturaleza epidémica de la enfermedad en Estados Unidos.

23 de septiembre de 1985

Radio Martí transmite por primera vez información amplia sobre el SIDA en su sección "Programa Especial". La información contenía lo siguiente: La tesis de que el SIDA se originó en Africa; que se han registrado casos de SIDA en Kinshasa, Angola, Burundi, Congo, Tanzania y Zambia; y que, mientras en América el SIDA se transmite principalmente por relaciones homosexuales, en Africa se transmite por contacto heterosexual y por transfusiones de sangre.

18 de octubre de 1985

Granma publica un artículo sobre la enfermedad, en el cual se informa que no hay un solo caso de SIDA en Cuba, que el 73 por ciento de casos de SIDA ocurren en los Estados Unidos y que nadie sabe dónde se originó el SIDA.

22 de noviembre de 1985

Radio Martí informa que un reportero que asiste en Bruselas a un Simposio Internacional sobre SIDA, recoge el comentario de un científico francés quien dice que existe la posibilidad de que los soldados cubanos que regresan de Angola hayan introducido la enfermedad en Cuba y el Caribe.

27 de noviembre de 1985

Radio Martí transmite dos informes diarios sobre el SIDA, de cinco minutos cada uno, basados en publicaciones del New York Times de los días 8, 21

y 24 de noviembre de 1985. (Explicación detallada en la parte correspondiente al 28 de enero de 1986).

28 de noviembre de 1985

Radio Rebelde informa que 800 participantes a una Conferencia de Medicina Interna, a celebrarse en La Habana, tendrán la oportunidad de asistir a una sesión especial sobre el SIDA. El gobierno cubano niega la existencia de casos de SIDA en el país, pero anuncia que el Ministerio de Salud Pública ha encargado a un grupo de personas realizar estudios sobre la enfermedad.

8 y 12 de enero de 1986

Radio Martí transmite una mesa redonda en la cual dos prominentes médicos que han tratado pacientes de SIDA, analizan la probable existencia de SIDA en Cuba como resultado del regreso de miles de soldados y técnicos cubanos que han pasado varios años en Africa, desde 1975. Los doctores discuten sobre los medios existentes para prevenir y detectar la enfermedad. Además, durante un programa de media hora que Radio Martí transmite dos veces a la semana, en un espacio de tiempo de máxima sintonía, los médicos informan sobre los peligros a los que expone al pueblo el gobierno de Cuba por su reticencia a aceptar la existencia de SIDA en el país.

Según el Dr. Rafael Sánchez "Es inexplicable que un país como Cuba no tenga casos de SIDA cuando todos

MEDIA CULTURE & SOCIETY

Edited by
John Corner
Professor Nicholas Garnham
Paddy Scannell
Professor Philip Schlesinger
Colin Sparks
Nancy Wood

Media, Culture & Society is the leading international forum for research and discussion across the whole field of cultural practice. The journal focuses primarily on the mass media (television, radio, press) within their political, cultural and historical contexts, but its development has brought additional issues into focus:

- Concepts of the Information Society
- Issues raised by the convergence of the mass media with systems of cultural production
- Diffusion based upon telecommunications and computing
- The social role of various categories of intellectual in the full range of cultural practice
- The relationship of all these to literature, and to more general cultural and artistic practices

Media, Culture & Society is essential reading for anyone concerned with the mass media within their social, political, economic and cultural contexts.

Published in January, April, July & October

ISSN 0163-4437

SUBSCRIPTION RATES, 1990

	Institutional	Individual
One Year	£60 (\$104)	£27 (\$39)
Two Years	£120 (\$208)	£54 (\$78)
Single Issue	£16 (\$27)	£8 (\$12)

SAGE Publications Ltd, 28 Banner Street, London EC1Y 8QE, UK
SAGE Publications Inc, PO Box 5096, Newbury Park, CA 91359, USA

sabemos que ese país tiene una conexión africana con Angola y Eitopía, donde existe una población flotante que va y viene y que está expuesta al virus en Africa. No se puede explicar que en Cuba, milagrosamente, no exista la enfermedad, especialmente, cuando países como Granada, República Dominicana y los de la Cuenca del Caribe han informado ya tener casos de SIDA”.

De acuerdo al Dr. Julio Ferreiro “Un país que esconde esta información, primero a sus médicos y, luego, a su población, está cometiendo un grave error desde el punto de vista de prevenir el mal, principalmente, porque esta clase de información no se puede mantener secreta cuando la única manera de combatir la enfermedad es informando al público sobre ella. En un reciente Congreso Internacional (auspiciado por el Centro para el Control de Enfermedades en Atlanta), al que asistieron representantes de todos los países de Europa y de otras naciones, ellos (los cubanos) no informaron de casos ni quisieron participar en ningún informe, ni investigaciones. Entonces, surge claramente una pregunta: ¿Por qué no quieren participar en ningún tipo de estudios?”

28 de enero de 1986

Radio Martí transmite en horario central un programa especial de media hora titulado “Cuba sin Censura: SIDA en Cuba”. Se entrevista al Dr. Thomas Quinn, del Instituto Nacional de Salud, quien visitó La Habana invitado por el gobierno cubano para asesorar sobre la enfermedad. Luego de su regreso a Estados Unidos, dijo a Radio Martí que él pensaba que en la Isla existía el virus. Por otro lado, el Dr. Jesús Menéndez informó que en 1978, mientras trabajaba en el Hospital Provincial de Matanzas, vio cinco pacientes que volvieron de Africa ese año, cuyas enfermedades no se podían identificar. Sus síntomas eran los que ahora caracterizan al SIDA. Todos fueron enviados a Alemania Oriental.

Además, en el programa se incluyó una entrevista realizada por la Associated Press el 19 de marzo de 1983, a la Dra. Carolina MacLeod, del Instituto de Medicina Tropical de la Universidad de Miami. La Dra. MacLeod dijo en esa ocasión que el SIDA fue traído al Hemisferio Occidental por soldados cubanos y mercenarios que pelearon en Angola y Etiopía. También se pasó una serie publicada por el New York Times



durante los días 8, 21 y 24 de noviembre de 1985, en la que el Dr. William H. Haseltine, de la Universidad de Harvard y Dana Falber, del Instituto de Cáncer de Boston, aseguraron que más de diez millones de personas residentes en Africa Central están contagiadas con el virus del SIDA.

En conjunto, Cuba ha mentenido 200.000 soldados estacionados en Angola desde 1975 y, en toda Africa, alrededor de 300.000 a 400.000. En cualquier momento dado, pueden encontrarse 40.000 soldados en Angola y 70.000 en el resto de Africa. Un radiólogo del Hospital Vladimir Ilich Lenin, de Holguín, Cuba, que ahora reside en Miami, informó a Radio Martí que no se enviaba sangre desde Cuba para los heridos en Angola pero que los bancos de sangre de Cuba se aprovisionaban de sangre de los nativos de Angola y Etiopía. Las series del New York Times informaban que los estudios demuestran que un 20 por ciento de la sangre retenida en los bancos de sangre de Africa está contaminada con el virus del SIDA.

26 de abril de 1986

El gobierno de Cuba informa sobre el deceso del primer paciente cubano contagiado de SIDA. En un comunicado emitido por el Ministerio de Salud Pública se describió a la víctima como un escenógrafo que contrajo la enfermedad

en Nueva York, durante un viaje de negocios realizado en 1982. El anuncio especificaba, también, que se tomarían precauciones especiales con los grupos de alto riesgo existentes en Cuba. (Debe tenerse en cuenta que en Cuba los “grupos de alto riesgo” son aquellos formados por personas que viven en países donde está presente el SIDA, por personas que viajan constantemente y por aquellas que “por razones de trabajo o conducta mantiene relaciones con extranjeros”).

24 de junio de 1986

Granma anuncia que se comenzarán estudios en los bancos de sangre de Cuba para detectar la presencia del SIDA. Se informa que el Ministerio de Salud requirió la cooperación de los centros provinciales de higiene y epidemiología.

16 de julio de 1986

La Agencia Española de Noticias EFE, informó desde La Habana que existe en Cuba un centro de detección del SIDA. El artículo informa que: “De acuerdo a fuentes bien informadas se están citando a los cubanos que sirvieron militarmente en el exterior para que se sometan a exámenes de detección del SIDA. Los ‘internacionalistas’, como se les conoce en Cuba, tendrán que presentarse en un centro de prevención del SIDA en Santiago de las Vegas, provincia de La Habana, donde se les realizará un estudio médico y exámenes

de sangre. Según la fuente, han resultado positivos los exámenes efectuados a varios soldados que han regresado de Angola y Etiopía, aunque esto no ha podido ser confirmado oficialmente".

14 de febrero de 1987

Un artículo publicado en el Miami News informa que hay SIDA en Cuba. Este artículo establece una conexión entre las tropas cubanas que estuvieron en Angola y la creciente proliferación de la enfermedad en la Isla. Se informa, además, que "Cuba y la Unión Soviética están enviando sangre a Angola para que sus tropas y consejeros no tengan que depender de la sangre obtenida localmente".

Más adelante, el artículo dice que, de acuerdo a funcionarios de organizaciones oficiales de salud y a expertos en SIDA, los cubanos están ahora aceptando privadamente que la enfermedad se está esparciendo en la Isla.

20 de febrero de 1987

Radio Martí transmite un programa especial sobre el SIDA basándose en un artículo publicado en la edición del 16 de febrero de 1987 de la revista Time. Ese artículo informa que actualmente el SIDA está considerado como

una epidemia en Africa, con un estimado de 50.000 muertes y alrededor de varios millones de personas contagiadas. Explica, además, que "la explosión geométrica del SIDA se ha agravado, en parte, por lentitud de la mayoría de los gobiernos africanos en lanzar vigorosas campañas de información contra el SIDA".

8 de abril de 1987

El Jornal do Brazil informa que Castro aceptó que existen 300 casos de SIDA en Cuba en una reunión que celebró con miembros del gobierno brasileño. Radio Martí transmite el informe de un corresponsal sobre los comentarios de Castro.

16 de abril de 1987

El Washington Times publica un reportaje sobre cubanos que desertaron por mar y que han comentado que la epidemia de SIDA en la Isla ha llegado a un punto "explosivo". Radio Martí transmitió la historia.

17 de abril de 1987

Granma, el periódico oficial del Partido Comunista de Cuba, publica un artículo sobre el SIDA y asegura que de 677.000 personas sometidas a exámenes médicos solamente 108 fueron identificadas como portadores del virus. Esto contradice la cantidad mencionada

por Castro. El artículo también hace referencia a tres muertos: Dos homosexuales y un heterosexual que fueron contagiados por una mujer extranjera. Se menciona la existencia del centro de aislamiento para pacientes de SIDA, pero no se dan detalles.

22, 23 y 24 de abril de 1987

Radio Martí transmite cuatro veces al día una serie de programas especiales sobre el SIDA en Cuba, de 15 minutos cada uno. El primero trata sobre el origen africano del SIDA e incluye comentarios hechos por especialistas médicos de que 300.000 a 400.000 tropas cubanas estacionadas en Africa pudieron ser portadoras del virus. El segundo programa examina la forma represiva utilizada por Cuba para tratar el asunto del SIDA. Reclama que, en Cuba, el Ministerio del Interior controla la información sobre el SIDA y que, además, saca a los pacientes de sus hogares y lugares de trabajo y los lleva a un centro de aislamiento custodiado por guardias armados.

El último programa discute cómo Cuba es parte de la epidemia africana de SIDA, las posibles maneras de contraer la enfermedad y lo que una persona puede hacer para prevenirla. Se examina la contaminación de los soldados,

Lucía Lemos

La versión cubana

Desde 1983, el Ministerio de Salud Pública de Cuba comenzó a tomar medidas para evitar la introducción y diseminación del SIDA. El Dr. Héctor Terry Molinert, en declaraciones para la revista Bohemia, del 24 de febrero de 1989, manifestó que es el único país en el mundo que se preocupó del problema antes de tener casos reportados. Es más, el Programa Mundial de la OMS sobre el SIDA fue creado en febrero de 1987, pero Cuba estableció el suyo antes de que apareciera el primer contagiado.

Entre las medidas tomadas para prevenir la enfermedad se tiene un plan de divulgación a toda la población y principales grupos de riesgo, así como el adiestramiento del personal de salud a través de conferencias, videos, radio, televisión, prensa escrita, folletos, etc.

En las reuniones de sindicatos, asambleas de pobladores y comités de defensa de la revolución, se presentan videos de concientización sobre el problema del SIDA; además siempre se invita a un delegado del Ministerio de Salud para que conteste las preguntas que surjan.

PROGRAMA Y ESTRATEGIA

A fines de 1985 se desarrolló un programa —todavía vigente— cuyos principales objetivos son:

- Establecer un sistema de vigilancia.
- Crear condiciones para estudiar toda la sangre donada en el país.
- Establecer un plan de divulgación y educación sanitaria.
- Iniciar las investigaciones científicas que permitirán ubicarse en la problemática de la enfermedad.

Es necesario destacar que la estrategia cubana de lucha contra el SIDA está basada en tres aspectos básicos que la hacen diferente de los programas de otros países y que son:

- El estudio serológico de grandes grupos de población (incluyendo donantes de sangre).
- El estudio epidemiológico del ciento por ciento de las personas seropositivas para la detección rápida de otros infectados entre sus contactos.
- El aislamiento, bajo régimen sanatorial, del total de la prevalencia identificada con miras a disminuir al mínimo posible la difusión de la circulación del HIV entre la población cubana y a garantizar las mejores condiciones de diagnóstico, tratamiento y evolución de los seropositivos y enfermos.

La estrategia de aislamiento bajo régimen sanatorial de los enfermos y portadores se justifica desde el punto de vista epidemiológico, pues así se cumple la premisa de conocer la

primeramente y la subsecuente contaminación de sus familiares y amigos. Se ofrecen consejos de especialistas médicos sobre qué hacer para, por lo menos, evitar una contaminación secundaria.

DISCUSION Y CONCLUSIONES

La participación de Cuba en foros internacionales revela cómo todavía el régimen mantiene un estricto control sobre la información acerca del SIDA. Una de las más importantes conferencias jamás celebrada tuvo lugar en Washington, D.C., en junio de 1987. Auspiciada por la Organización Mundial de la Salud, reunió a más de 6.000 especialistas e investigadores. Solamente asistió un representante de Cuba, según Radio Martí. Los medios de comunicación cubanos no cubrieron la actividad, con la excepción de una nota que indicaba: "En una conferencia internacional efectuada en Washington... el Dr. Albert Sabin (recientemente condecorado en Cuba) expresó que la amenaza médica en el mundo no es el SIDA, sino el abandono de los niños en el Tercer Mundo".

Históricamente, la masiva migración de soldados y de la población en

general ha sido acompañada por la difusión de enfermedades desconocidas. En el transcurso de 1987 el gobierno cubano comenzó a llamar a muchos de los que sirvieron militarmente fuera del país, para someterlos a exámenes médicos y determinar de esa manera si habían sido contagiados con el virus del SIDA. En los últimos meses se requiere que los soldados que regresan de Angola, se sometan a pruebas contra el SIDA antes de reunirse con sus respectivas familias.

Una evidencia recopilada adicionalmente aumenta la posibilidad de que el SIDA esté difundiendo en Cuba. Según Tele Rebelde, a finales de 1986 arribaron a territorio cubano 1.080 barcos que transportaban 53.170 haitianos, de los cuales 40.208 eran hombres, 11.906 mujeres y 1.056 niños. Estos haitianos están localizados en un campamento en Punta de Maisí. La proporción de SIDA en la población haitiana es del 2 por ciento.

A pesar del anuncio del 17 de abril de 1987, el gobierno cubano ha omitido un ingrediente primordial en un pro-

grama efectivo contra el SIDA: Publicar información para educar al pueblo sobre cómo evitar el contagio. Teniendo en cuenta las precauciones que se están tomando con respecto a los militares, es razonable pensar que el gobierno cubano esté preocupado por la reacción que pudiera tener la población, si esta tuviera conocimiento del peligro de contagio de los "internacionalistas".

Además, existe el temor de que, cuando se hagan públicos los casos existentes pueda disminuir la credibilidad del gobierno por su tardanza en aceptar la existencia del virus en la Isla.

La Academia Nacional de Ciencias Americana, en su Instructivo de 1986 sobre Salud Pública, "Health Care and Research" dice: "Un solo enfoque —sea éste de medidas educativas u otras de salud pública, vacunación o terapia— no puede ser completamente efectivo para combatir todos los problemas causados por el SIDA".

Sin embargo, la politización del SIDA, influida por varias ideologías e intereses de grupos, solo paralizará la obtención de las mejores respuestas para afrontar la epidemia. ■

mayor parte de la prevalencia real de los infectados y retardar al mínimo posible la progresión epidémica de la enfermedad y dar oportunidad a que otras acciones de control como son la educación (promoviendo modificaciones de hábitos y conductas sexuales) puedan, a mediano o largo plazo, ejercer alguna influencia positiva en la propagación de la enfermedad, en espera de que se disponga de una terapéutica y vacunas oportunas que permitan avizorar la solución definitiva del problema.

MEDIDAS HOSPITALARIAS

Quando aparece una complicación, los enfermos son trasladados desde el Sanatorio hasta el Instituto de Medicina Tropical "Pedro Kourt", que cuenta con recursos y personal altamente calificado para atenderlos.

En el Sanatorio, que está equipado con todos los elementos necesarios, existe garantía de tratamiento con los últimos adelantos científicos, pese a su alto costo que asciende a cerca de 10.000 dólares anuales por individuo.

Todo ingresado en el Sanatorio sigue percibiendo el total de su salario de trabajo al momento de contraer el virus o un estipendio superior a 100 pesos (10 US dólares).

En Cuba, los enfermos no son discriminados, todo lo contrario. Tanto en el Sanatorio como en el Instituto de Medici-

na Tropical, los deberes y derechos de los sidosos son los mismos que tendrían en cualquier hospital; incluso reciben visitas diariamente. Todo el personal médico y paramédico trata de hacerles sentir el calor humano y el afecto tan necesario en esos momentos. El enfermo recibe el apoyo de su familia y de sus parientes que no dejan de visitarlos. Incluso, si la pareja, a sabiendas del mal de su compañero, quiere vivir con él o ella, tiene la opción de hacerlo. No solo se atiende a los contagiados por el virus sino también se les hacen las pruebas periódicas a sus contactos sexuales, hasta un año después de la última ocasión en que se expusieron a esa infección.

PRUEBAS DE SANGRE

Cuba cuenta con 45 laboratorios para la detección de anticuerpos HIV. Uno es de referencia nacional y 44 están en municipios y provincias.

Un "kit" de diagnóstico de producción nacional, ha reducido los costos del programa y permitirá hacer más de tres millones de pruebas. Estas incluyen principalmente a donantes de sangre, embarazadas, reclusos y personas hospitalizadas en las unidades asistenciales de todo el país. No se aplica ningún tipo de investigaciones a los turistas extranjeros que visitan Cuba ya que depende de la población local tomar medidas de prevención sexual para evitar el contagio. El control depende, especialmente, del comportamiento sexual.